

Eugenio Anguiano Roch

Economista egresado de la UNAM, con estudios de postgrado en las universidades británicas de Leeds y Sussex; fellow del Centro de Estudios Internacionales de la Universidad de Harvard. Embajador de México por 23 años en varios países, incluida la República Popular China (2 veces). Profesor-investigador en el Colegio de México donde fue director del Centro de Estudios de Asia y África. Actualmente es profesor-investigador en el CIDE. Temas de investigación y docencia: China y Asia Oriental y economía internacional. Su libro más reciente "Mercados financieros internacionales", Facultad de economía-UNAM, octubre de 2012.

Carolina Botero

Abogada colombiana egresada de la Universidad del Rosario en Bogotá, con maestría en Derecho Internacional y Comparado de la VUB (Bélgica), y en Derecho del Comercio y la Contratación de la UAB (España). Hizo pasantías de investigación con el grupo de investigación sobre el Riesgo en la Universidad de Lecce (Italia) y en la Robbins Collection de la Facultad de Derecho en la Universidad de California en Berkeley (EE.UU.). Actualmente es Directora del Grupo Derecho, Internet y Sociedad de la Fundación Karisma, es líder legal de Creative Commons en Colombia y co-administradora de la comunidad latinoamericana de esta Fundación (Creative Commons) para América Latina. Es columnista de El Espectador. Ha dedicado los últimos años a trabajar, estudiar y promover la idea de una cultura libre facilitada por una sensible apropiación de tecnologías a través de la reflexión y adopción de herramientas libres y abiertas como el software libre, de código abierto y las licencias libres. Es activista, conferencista e investigadora en proyectos en los que la convergencia entre aspectos legales, Internet y entornos sociales es evidente, le interesa especialmente lo relacionado con educación. Su trabajo se ha concentrado también en influenciar la política pública en los temas de derechos fundamentales en el entorno digital.

Alma Sofía Castro Lara

Máster en Ciencias Políticas con énfasis en Relaciones Internacionales de la Universidad de los Andes en Bogotá, Colombia; profesional en Negocios Internacionales con énfasis en Finanzas de la Universidad Eafit. Actualmente se desempeña como Asistente de Investigación en el Centro de Estudios Asia Pacífico de la Universidad Eafit. Ha participado en proyectos de investigación en áreas relacionadas con comercio y relaciones internacionales entre América Latina y Asia Pacífico, especialmente en comercio intra-industrial, cooperación e integración económica.

Rodolfo Cruz Miramontes

Abogado por la Universidad Nacional Autónoma de México, Doctor en Derecho por la Universidad Central en Madrid y cursos de especialización en Derecho Internacional Público de la Universidad de Burgos en España, en el Instituto de Altos Estudios Internacionales de la Facultad de Derecho de París y en la Academia de Derecho Internacional de La Haya, Holanda. Profesor de Derecho Internacional Público en la Universidad Autónoma de Chihuahua en cuya Escuela de Derecho fundó y dirigió la Revista *Lecturas Jurídicas*. Asimismo ha sido profesor de Derecho Marítimo y actualmente imparte el curso de Derecho del Comercio Internacional en las Universidades Iberoamericana y Panamericana en sus diversos campos, así como en la Universidad Nacional Autónoma de México y en la Escuela Libre de Derecho. Participa además en Diplomados y Seminarios sobre estos temas y en casos de arbitraje comercial internacional tanto dentro como fuera del país.

Leonardo Curzio

Periodista. Maestro en sociología Política por la Universidad de Provenza, Francia. Tiene el grado de Doctor en Historia por la Universidad de Valencia, España. Su desempeño profesional abarca tres campos: el periodismo, la cátedra y la investigación científica. Como profesor ha impartido docencia en la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Iberoamericana, Universidad de las Américas, la Escuela Nacional de Antropología e Historia y es profesor visitante de la Universidad de Valencia, España. Ha impartido cátedra en instituciones como el Centro de Estudios Navales y el Colegio de Defensa Nacional. Fue coordinador de la carrera de Ciencias Políticas en la UIA. Es “Investigador Titular” por oposición del Centro de Investigaciones de América del Norte. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores.

Daniel Drache

Profesor de Ciencia Política en la Universidad de Nueva York y Director Asociado del Centro Robarts de Estudios Canadienses. Su trabajo se centra en la comprensión del carácter cambiante de la narrativa de la globalización en sus dimensiones económica, social y cultural. En sus recientes publicaciones analiza la evolución de las respuestas de los Estados, los movimientos sociales y actores del sector privado y el papel cada vez mayor de los movimientos sociales en la formulación de políticas públicas. De igual modo, su línea de investigación analiza con especial interés la integración de América del Norte, la seguridad fronteriza y el impacto de las nuevas tecnologías de la información.

Julio Cesar Gaitán

Abogado de la Universidad del Rosario de Bogotá, Magíster en Derecho Público de la Universidad Autónoma de Barcelona, Doctor en Evolución de los sistemas jurídicos y nuevos derechos de la Universidad de Lecce- Italia. Actualmente es Director del Programa de Doctorado en Derecho y Profesor del Área de Derecho Constitucional de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad del Rosario, en donde es titular de las cátedras de Historia del Derecho Colombiano y Derecho Constitucional. Ex – Magistrado Auxiliar Corte Constitucional Colombiana. Coordinó el Área de Memoria Histórica del Centro Internacional para la Justicia Transicional en Colombia. Trabaja temas de Cultura Jurídica, Historia del Derecho y Derecho Constitucional. Dirige la línea de investigación en Pluralismo jurídico y geopolíticas del conocimiento, en la facultad de Jurisprudencia de la Universidad del Rosario.

Juan González García

Doctor en Ciencias Económicas por el Instituto Politécnico Nacional. Maestro en Derecho Económico y Licenciado en Economía por la Universidad Autónoma Metropolitana. Se ha desempeñado como Director de la Facultad de Economía de la Universidad de Colima en el Periodo 2004-2008; Presidente de la Académica de Investigación de 2000 a 2004; Técnico del CENEVAL de 2004 a 2008; Miembro del Consejo Consultivo de la ANIDIE. Ha publicado cerca de 70 investigaciones en la modalidad de artículos, capítulos de libros y en revistas científicas arbitradas de circulación nacional e internacional. Ha coordinado tres libros sobre Economía Mexicana y la Cuenca del Pacífico. Entre sus líneas de investigación destacan: Las relaciones económicas internacionales con énfasis en la Cuenca del Pacífico y el Desarrollo Económico Comparado entre México y la República Popular China. Actualmente es Coordinador del Claustro Económico de la Universidad de Colima.

Francisco Javier Haro Navejas

Profesor e investigador de la Facultad de Economía, Universidad de Colima. Investigador de temas relacionados con política exterior china y tailandesa, así como sobre relaciones entre México y Asia. Entre sus trabajos más recientes están *Diasporic Chinese across North America: Mi casa no es su casa*; *China and the Central American and Caribbean Zone*; *Three Amigos & A Non-Regional Player: China As A Challenge Inside And Outside N.A.F.T.A.'S*; *The People's Republic of China in Central America and the Caribbean: Reshaping the Region*; y *Rectificación de los nombres y antropología de las relaciones internacionales en la República Popular China*. Ha ofrecido cursos de política exterior china en la Universidad Autónoma de Barcelona y en El Colegio de México.

Sebastián Herreros

Oficial de Asuntos Económicos de la División de Comercio Internacional e Integración de la CEPAL (desde marzo de 2009). Previamente se desempeñó durante 13 años en la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, incluyendo un período de 5 años como Consejero en la Misión de Chile ante la Organización Mundial del Comercio en Ginebra. Ingeniero Comercial de la Pontificia Universidad Católica de Chile (1994), Master of Science en Economía Política Internacional, London School of Economics and Political Science (1999). Autor de varios artículos y capítulos de libros sobre el sistema multilateral de comercio, política comercial, e integración económica latinoamericana. Ha impartido clases en el Instituto de Estudios Internacionales y es Magister en Gestión y Políticas Públicas de la Universidad de Chile.

Debora Kay Elms

Is Head, Temasek Foundation Centre for Trade & Negotiations (TFCTN) and Senior Fellow of International Political Economy at the S. Rajaratnam School of International Studies at Nanyang Technological University, Singapore. She is also a Senior Fellow in the Singapore Ministry of Trade and Industry's Trade Academy. Dr. Elms participates in teaching, research and networking. Her research interests are negotiations and decisionmaking, particularly in trade. Her current research topic is the Trans-Pacific Partnership (TPP) negotiations. She also conducts a range of teaching and training for government officials from around Asia, for members of parliament, for business leaders, and for graduate students. She has provided consulting to the governments of the UAE, Sri Lanka, Cambodia, Taiwan, and Singapore on a range of trade issues. Dr. Elms received a Ph.D. in political science from the University of Washington, an MA in international relations from the University of Southern California, and a BA and BS from Boston University in international relations and journalism.

Meredith Kolsky Lewis

Associate Professor and Director of the Canada-US Legal Studies Centre at the SUNY Buffalo Law School, and Associate Professor and Associate Director of the New Zealand Centre of International Economic Law at the Victoria University of Wellington Law School. She was a Visiting Professor of Law at Georgetown Law in 2010-11. Her research focuses on international economic law, with a particular emphasis on regional trade agreements and WTO dispute settlement. Meredith is Co-Executive Vice President and a founding member of the Society of International Economic Law. Her publications include Meredith

Kolsky Lewis and Susy Frankel (eds.) *International Economic Law and National Autonomy* (Cambridge University Press); Bryan Mercurio, Leon Trakman, Meredith Kolsky Lewis and Bruno Zeller, *International Business Law* (Oxford University Press), and articles in numerous journals including the *Stanford Journal of International Law*, the *Journal of International Economic Law* and the *University of Chicago Journal of International Law*. Meredith has also spoken and written extensively about the Trans-Pacific Partnership (TPP), and published the first law review article on the subject in 2009.

Hedwig Lindner

Es Socia fundadora de la firma especializada en propiedad intelectual, Arochi, Marroquín & Lindner, donde encabeza el área de litigio de patentes. Su experiencia se concentra también en litigio de marcas, procedimientos, litigios y amparos administrativos. Ha participado activamente con legisladores en reformas a la Ley de Propiedad Intelectual. Es autora de diversos artículos sobre la materia y reconocida como una de las abogadas más prestigiadas en propiedad intelectual en México por revistas especializadas como: *Chambers & Partners*, *Chambers Global*, *World Trademark Review* y *Managing Intellectual Property*. Es profesora en la Maestría de Derecho de la Empresa en la Universidad Panamericana, de la que egresó con honores como Licenciada en Derecho. Cuenta con una Especialización en Amparo por la Suprema Corte de Justicia de la Nación y con una Maestría en Derecho Constitucional y Administrativo por la Universidad Nacional Autónoma de México. De igual manera, cuenta con una Maestría en Derecho de Propiedad Intelectual por la Universidad George Washington, en Washington, DC.

Juan Felipe López Aymes

Profesor-Investigador del Centro de Estudios de Asia y África del Colegio de México. Doctorado en Relaciones Internacionales, Arts, University of Sussex, 2002 - 2007. 17 de septiembre, 2007, *The Political Economy of Institutional Change in South Korea: Foreign Direct Investment and the Transformation of Sectoral Governance*, Brighton, Inglaterra, 2007. Maestría en Relaciones Internacionales, Graduate School of International Studies, Yonsei University, 1996 - 1998. Maestro en Relaciones Internacionales, *The Mexican and Korean Economic Crisis: Adjustment of Development Strategies for the Current and Future International Relations*, Seúl, Corea del Sur, 1998. Licenciatura en Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Universidad Nacional Autónoma de México, 1990 - 1994. Mayo, 1996, *El expansionismo económico de Japón: génesis y desarrollo de las Sogo Shosha (Compañías Generales de Comercio)*, Distrito

Federal, México, 1996. Profesor de seminarios a nivel maestría: “Desarrollo e instituciones en Corea del Sur” (septiembre 2005–febrero 2006); “Introducción a la Economía Coreana” (marzo-junio 2001) y “Reunificación de la Península Coreana: Aspecto Económico” (mayo-junio, 2002); Maestría de Estudios de Asia y África, especialidad en Corea, El Colegio de México.

Arturo Oropeza García

Doctor en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), e Investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Es Investigador Nacional del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Árbitro de Solución de Controversias por parte de Brasil, dentro del mecanismo del Mercosur. Especialista en temas globales, de integración y comercio internacional. Autor y Coordinador de diversas obras en la materia, con especialidad en los temas de Asia del este, China y Latinoamérica. Conferencista y profesor invitado en diversas Universidades de Europa, Asia, África y América Latina. Participante en las Jornadas Internacionales de la Organización de los Estados Americanos (OEA); articulista en diversos periódicos y revistas y miembro del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (COMEXI).

Rafael Pérez Miranda

Doctor en Derecho Internacional por la Universidad de Buenos Aires. Docente Investigador en la Universidad Autónoma Metropolitana. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores CONACYT. Libros publicados: Biotecnología, sociedad y derecho. Editorial Miguel Ángel Porrúa. México, D.F., enero, 2002. Régimen Internacional y Nacional de la Inversión Extranjera. Ed. Porrúa. México, DF, año 2011. Tratado de Derecho de la Propiedad Industrial. Ed. Porrúa. México, D.F., año 2011. Quinta edición. Derecho de la competencia y de los monopolios. Ed. Porrúa. México, D.F. 2005. Derecho y Relaciones de Producción. Ed. Plaza & Janés. México, D.F. año 1988. Tecnología y Derecho Económico.- Ed. Miguel Angel Porrúa. México, D.F. año 1983 (en coautoría con Fernando Serrano Migallón).

Clyde Prestowitz

Es fundador y presidente del Economic Strategy Institute (ESI). Su liderazgo hay llevado al ESI a poseer un rol importante en el proceso de creación de políticas públicas, influenciando y a menudo definiendo los términos del debate en las áreas de política comercial internacional, competitividad económica y los efectos de la globalización. Ha desempeñado un rol importante al conseguir aprobaciones en el Congreso para el NAFTA y al dar forma al contenido final de la Ronda de Uruguay. De igual modo, ha participado en las bases intelectuales

de las políticas estadounidenses actuales hacia Japón, China y Corea. Antes de fundar ESI, fue consejero del Secretario de Comercio en la Administración de Reagan, donde lideró muchas negociaciones con Japón, China, Latinoamérica y Europa sobre comercio e inversión. Antes de unirse al Departamento de Comercio, fue empresario en los Estados Unidos, Europa, Japón, Asia y Latinoamérica. Fue Vicepresidente del Comité Presidencial sobre Comercio e Inversión en el Pacífico y participó en el Consejo Asesor sobre Política Intel y en el Consejo Asesor del Banco de Exportaciones e Importaciones de los Estados Unidos. Escribe regularmente en diversas publicaciones, entre las que se encuentran: New York Times, Washington Post, Fortune y Foreign Affairs.

Alicia Puyana Mutis

Doctora en Economía por la Universidad de Oxford, Inglaterra. Investigadora Nacional Nivel II del CONACYT. Su más reciente aportación científica y profesional, es el análisis del debate de la economía internacional contemporáneo de América Latina. Entre sus temas de estudio destacan los siguientes: los efectos dinámicos de los cambios en el modelo de inserción en la economía mundial, Convergencia Económica, La teoría de la fragmentación y El comercio intra-industria. La Dra. Puyana es miembro del Consejo Asesor de la Revista Quórum, editada por la Universidad de Alcalá de Nares, España. Integrante del Comité de la Biblioteca Iberoamericana, FLACSO- México e Integrante del Comité de Selección para la Integración de Nuevas Promociones.

Adriana Roldán Pérez

Máster en Relaciones Internacionales de la Universidad de Waseda en Tokio. Especialista en Estudios Políticos con énfasis en Geopolítica de la Universidad Eafit. Negociadora Internacional de la Universidad Eafit y la Escuela Superior de Comercio en Montpellier, Francia. Ha tenido experiencia en el área comercial y mercadeo internacional en empresas como Renault (Francia), Pinel Intimo y Locería Colombiana (Organización Corona). Se ha desempeñado como docente de la Universidad Eafit en diferentes cursos de Relaciones Internacionales. Actualmente es profesora asociada y coordinadora académica del Centro de Estudios Asia Pacífico de la Universidad Eafit y presidente de la Asociación de Estudios Coreanos en Colombia. Sus investigaciones se enfocan en esquemas de integración en Asia Pacífico y análisis comparativos entre Asia y América Latina en temas como comercio intraindustrial y seguridad alimentaria. Dentro de sus publicaciones se destacan los libros: Beneficios y Retos de Colombia en APEC, (2010) y The Japanese Coffee Market: Opportunities for Developing Countries (with emphasis on Colombia), (2008).

José Antonio Romero

Es economista egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México, con maestría en Economía por parte del Centro de Investigación y Docencia Económicas y de la Northwestern University, USA. Doctor en Economía egresado de la Universidad de Texas en Austin Tx. Es Director del Centro de Estudios Económicos de El Colegio de México y miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel III. Prevalece en su trabajo una perspectiva crítica y al mismo tiempo propositiva; elementos que otorgan a su aporte y a sus investigaciones un ingrediente de gran importancia para el entendimiento -y búsqueda de soluciones- para los problemas nacionales. Sus líneas de investigación son: economía mexicana, comercio internacional, finanzas internacionales y desarrollo económico.

Juan Saldaña

Licenciatura en Derecho, Especialidad en Finanzas Públicas, Maestría y Doctorado en Derecho por la UNAM, y Especialidad en Economía en el Economics Institute, University of Colorado.

Entre otros cargos ha sido Director General Técnico Jurídico en la Secretaría de Economía, y representante de México en los Comités Antidumping y Antisubvenciones de la Organización Mundial del Comercio, en Ginebra, Suiza. Autor del libro "Comercio Internacional. Régimen Jurídico Económico", y de más de 50 artículos publicados en revistas especializadas, en México y el extranjero. Profesor de licenciatura y posgrado, en México y en el extranjero, por más de veinticinco años, en las materias de inversión extranjera, derecho fiscal, comercio exterior, finanzas públicas, competencia económica, crédito público, derecho aduanero y arbitraje internacional, entre otras. Presidente Fundador del Colegio de Profesores de Comercio Exterior, A.C. Miembro de la Academia de Derecho Internacional Privado y Comparado, A.C. Director del Seminario de Estudios sobre el Comercio Exterior de la Facultad de Derecho de la UNAM.

Vinicio Sandi Meza

Profesor e Investigador del Departamento de Comercio Internacional de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Costa Rica. Consultor e Investigador del Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP. Candidato Doctoral con Especialidad en Economía Institucional de la Escuela de Estudios Sociales, Ambientales y de Desarrollo de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Malasia. Maestría con especialización en Política Económica y Economía Internacional del Centro Internacional de Política Económica de la Universidad Nacional de Costa Rica. Email: Vinicio.sandi.meza@una.cr, vsandi@icap.ac.cr, vsandi77@yahoo.com

Carlos Uscanga

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, maestro en Ciencia Política Internacional por la Universidad de Ejime, Japón y Doctor en Cooperación Internacional por la Universidad de Nagoya, Japón. Profesor Titular nivel “C” de Tiempo Completo del Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Fue Miembro del Grupo de Estudio para el Fortalecimiento de las Relaciones Económicas de México y Japón y del Grupo de Expertos para el Fortalecimiento de la Asociación Económica entre México y Corea del Sur organizado por la Secretaría de Economía. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Fue Becario por la Japan Foundation en el 2002 y por la Fundación Olof Palme en el 2004. Ha sido Investigador Visitante en Japón en la Universidad de la Prefectura de Aichi, Universidad de Nanzan, Universidad de Sophia, y Universidad de Aoyama Gakuin; en Suecia en la Universidad de Vaixö y en Estados Unidos en la Universidad de Texas en Austin; además de Profesor invitado en la Universidad de Salamanca en España. Tiene diversas publicaciones sobre mecanismos de cooperación económica en el Pacífico Asiático, política comercial de Japón, relaciones de México con el Asia Pacífico y cooperación internacional.